

Coin d'histoire/Paroisse Saint-Pierre de Libreville

Honneur au premier pasteur de l'église universelle

JNE

Libreville/Gabon

En dédiant à Saint-Pierre la première église gabonaise érigée en procure, le clergé a voulu marquer sa reconnaissance envers le premier pasteur de l'église universelle. Bénite le 14 septembre 1884, la paroisse Saint-Pierre rayonne toujours de sa foi à l'entour.

"MONSEIGNEUR Pierre-Marie Le Berre, 2^e vicaire apostolique des Deux-Guinées, fondateur de Saint-Pierre, décédé le 16 juillet 1891 à Sainte-Marie à l'âge de 72 ans". "A la mémoire du R.P. Jean-Marie Gachon, missionnaire apostolique des Deux-Guinées, 1^{er} curé de la paroisse Saint-Pierre, décédé en mer le 21 décembre 1891 à l'âge de 44 ans". Deux plaques en marbre, visibles à l'entrée de la paroisse Saint-Pierre de Libreville, portent ces inscriptions. Elles fournissent quelques repères sur l'histoire de cette église située au centre-ville, plus précisément en face du palais présidentiel.

L'histoire de l'église Saint-Pierre commence fin 1870. L'église Sainte-Marie étant devenue trop petite, la nécessité de bâtir une nouvelle Maison de Dieu se fait sentir. Dans le quartier Plateau où, dès 1850, les soldats et l'administration coloniale sont transférés après l'abandon du Fort d'Aumale, il y a bien une case en planches, où l'on célèbre les offices religieux.

Mais cette maison, définitivement établie sur le terrain Pilastre et confiée au Père Gachon le 18 décembre 1880, est devenue insuffisante pour contenir tous les fidèles. Le 30 janvier 1881, le Comptoir du Gabon est constitué en Colonie. Et c'est cette Colonie qui, se conformant à la convention signée le 24 décembre 1871, à la suite des démarches effectuées par Monseigneur Pierre-Marie Le Berre, vote, le 23 février 1881, un budget de 60 000 francs français pour la construction de l'église Saint-Pierre. En réalité, note l'annuaire de l'archidiocèse de Libreville, les dépenses se sont élevées à 70 000 francs français.

BÉNÉDICTION• Dès lors, les choses s'accélérent: le 16 janvier 1882, Saint-Pierre devient une station à part entière. Il faut attendre près de 32 ans pour parvenir à ce résultat. Ensuite, la première pierre du nouvel édifice est posée le 24 mai 1882. Malheureusement, relève l'album-souvenir

"150^e anniversaire de l'église catholique au Gabon" (1844-



Photo : Adjaf Ntoutoume

La paroisse Saint-Pierre a la forme d'un superbe vaisseau.

1994), « les travaux de construction traînent, en raison de la mauvaise volonté du gouverneur, M. Masson, capitaine de frégate. A tel point que Monseigneur Le Berre se voit obligé de saisir les instances supérieures, en l'occurrence l'amiral Mottez, pour que bon ordre y soit apporté».

Le successeur de M. Masson, le capitaine de frégate Cornut-Gentille donne l'ordre de reprendre les travaux et de les activer. Le 14 septembre 1884 a alors lieu la bénédiction solennelle de la nouvelle église. « Le gouverneur fit tirer une salve de 21 coups de canon, tandis que la cloche sonnait à toute volée et que la fanfare de Sainte-Marie lançait à l'entour ses accords endiablés, face à une eau bleue que le clocher dominait de sa toute-puissance », relève encore l'album-souvenir. Le Père Gachon est le premier curé de la paroisse Saint-Pierre.

« Saint-Pierre est la première église érigée en procure. C'était un peu l'église officielle de l'Etat colonial français », explique Monseigneur Jean-Pierre Elelaghe, curé de la paroisse Saint-Pierre de 2009 à 2012. Au demeurant, Sainte-Marie étant chargée de l'apostolat en dehors de Libreville, Saint-Pierre est la seule paroisse de toute la ville, de telle sorte que toutes les autres églises de cette circonscription administrative sont ses annexes avant de devenir, à partir de 1964, des paroisses à part entière.

Au fait, pourquoi Saint-Pierre ? « Saint-Pierre c'est le prince des apôtres, c'est le premier chef de l'église universelle (premier pape de l'église catholique, NDLR). Il fallait donc dédier à cette grande personnalité religieuse une église importante », répond Jean-Pierre Elelaghe, ancien vice-recteur de l'université catholique d'Afrique centrale à Yaoundé,

DÉLOCALISATION• L'enceinte étant devenue trop petite, le Père Lefebvre et le Père Gervain entreprennent des travaux d'agran-



Photo : Adjaf Ntoutoume

L'abbé Rostand Mengue Mba : "Saint-Pierre se porte bien".

dissement et d'embellissement, de 1952 à 1955. Entre-temps, la bénédiction du nouveau presbytère intervient le 29 novembre 1953.

La construction du nouveau palais présidentiel pour le sommet de l'Organisation de l'Unité africaine (OUA) en 1977, est à l'origine de la destruction de l'église Saint-Pierre (c'est-à-dire de l'église, du presbytère et du couvent des Sœurs de l'Immaculée conception), dès 1975. « L'ancienne église Saint-Pierre était située sur l'emplacement actuel du palais de la présidence de la République. Le gouvernement a demandé à l'archevêché le droit d'occuper ce terrain. Ce qui fut fait. Suite à la délocalisation de l'église Saint-Pierre, le gouvernement, en compensation, finança les travaux de construction de l'église Notre-Dame-des-Victoires de Glass. L'église de Glass fut donc détruite en 1977, et une copie fidèle de Saint-Pierre vit le jour à l'emplacement de l'ancienne église », explique Monseigneur Elelaghe, ordonné prêtre le 26 juillet 1969.

En fait, les archives de l'archevêché de Libreville indiquent que c'est le président de la République, Omar Bongo, qui a fait bâtir une copie conforme de l'église Saint-Pierre pour la paroisse Notre-Dame-des-Victoires de



Photo : Adjaf Ntoutoume

Mgr Jean-Pierre Elelaghe-Nze: "Saint-Pierre est la première église érigée en procure".



Photo : Adjaf Ntoutoume

Saint-Pierre veille sur l'église éponyme.

Glass. Et ce, pour conserver l'église originelle Saint-Pierre.

C'est encore le gouvernement qui a financé la construction de l'actuelle paroisse Saint-Pierre, un superbe vaisseau qui trône sur l'emplacement de l'ex-école et CEG Montfort. Le 28 février 1982, le pape Jean-Paul II procède à la pose de la première pierre du nouvel édifice. « La première pierre de l'église Saint-Pierre a été posée le 28 février 1982 par sa sainteté le pape Jean-Paul II, en présence de Monseigneur Anguilé et de toute la communauté chrétienne du Gabon », peut-on lire sur une plaque en marbre à l'endroit même où ce geste symbolique a eu lieu.

Le directeur des travaux, M. Perrod, remet les clés du nouvel édifice au nonce apostolique, Monseigneur Donato Squicciarini, qui procède à la bénédiction solennelle le 29 juin 1986, en présence du Premier ministre Léon Mebiame, représentant le président de la République, Omar Bongo.

Selon Monseigneur Elelaghe, les travaux n'ont pas été entièrement livrés, du fait qu'il y a eu des problèmes, entre autres d'étanchéité. « L'eau suintait du toit quand il pleut », soutient le prélat. A tel point que le curé Luc Lambert (2012-2015) a dû re-

cruter un groupe d'architectes italiens pour que bon ordre y soit apporté. « Les travaux avancent. Il reste tout juste quelques parties d'étanchéité à combler avec des vitraux », assure l'actuel curé de la paroisse, Rostand Mengue Mba, en poste depuis 2015.

L'abbé Mengue Mba a, lui, initié les travaux relatifs à la fabrication du clocher et de son support. « Des architectes sont en train de dessiner le clocher et voir comment il va se présenter

par rapport à l'architecture de notre église, qui a la forme d'un bateau. Le clocher a été commandé à Lyon, il est fait en bronze pour éviter l'oxydation, car nous sommes en face de la mer », assure-t-il.

BONNE SANTE• Comment se porte Saint-Pierre aujourd'hui ? « Saint-Pierre se porte bien, nous continuons l'œuvre du Christ, en mettant l'accent sur la liturgie. L'église catholique a une tradition, elle a des fondamentaux qu'il ne faut pas perdre tout en tenant compte, toutefois, de l'évolution des cultures », répond Rostand Mengue Mba.

Avec une capacité d'accueil de 1500 places environ, Saint-Pierre, après avoir essaimé pour créer les paroisses qui existent aujourd'hui à Libreville, rayonne toujours de sa foi à l'entour. On a plaisir à y assister aux offices bien animés.

Face au vent de modernisme qui emporte avec lui bon nombre de valeurs religieuses et renvoie les esprits à un pragmatisme qui engendre la fièvre de l'argent et du matérialisme, l'abbé Mengue Mba entend faire pénétrer les valeurs chrétiennes dans les mentalités: « Pour utiliser une machine, on se réfère à la notice. La notice nous renvoie donc à celui qui a fabriqué la machine et comment utiliser cette machine. Si nous nous accordons à reconnaître que Dieu est l'auteur de la vie, cela veut dire que pour vivre nous avons besoin de se référer à Dieu. On ne peut donc pas évacuer, comme le prétendent certains, la notion de Dieu dans nos sociétés car, on ne peut pas vivre sans Dieu qui est l'auteur de la vie. Pour vivre, il faut se référer à Dieu. » A méditer.

Anniversaire



En ce jour exceptionnel de ton apparition sur terre, tes femmes, tes enfants, tes petits-fils, tes parents, ainsi que ceux qui te sont chers, ont l'immense plaisir de te souhaiter un joyeux anniversaire. A la soixantaine, tu as le mérite d'être pour nous un époux, un boss, un papi et un patriarche que la grâce de Dieu t'accompagne. Joyeux anniversaire chéri "ONVASS."